



Domingo Marcial Rivarola Cañete, paraguayo de pura cepa, que nació en la ciudad de Tobatí, Departamento de Cordillera, el 4 de agosto de 1931, y falleció en Asunción el 31 de enero de 2025; a quien, en esta edición de la revista, le rendimos un homenaje porque dedicó toda su vida a engrandecer las Ciencias Sociales en Paraguay y, llevar a cabo un denodado esfuerzo para posicionarla en el mundo.

Compartir la vasta trayectoria del Dr. Rivarola implica recorrer un abanico de ciencias hasta que él mismo, encuentra y decide, dedicarse a una en particular cosechando grandes logros en la misma. Es así que, como egresado de la Universidad Nacional de Asunción, tiene como ciencia primera la Bioquímica, para luego realizar estudios en Filosofía, y alcanzar el Doctorado en dicha disciplina. Luego, conoce la Sociología, adoptando una formación autodidacta, puesto que en el periodo dictatorial del país no existía dicha carrera; para luego sumergirse en dicha ciencia, potenciando a través de la investigación, específicamente sobre educación y reforma educativa, su pleno desarrollo y aportes en la misma. Como toda persona íntegra, también tuvo un capital humano diversificado, dado que sus habilidades artísticas se concretaron en obras de escultura y también poemarios editados.

Asimismo, como líder nato, fue fundador del Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos (CPES), entidad desde la cual contribuyó a la formación de profesionales de las Ciencias Sociales con una visión centrada en la persona humana; y siendo pionero en concretar difusión de investigaciones con la publicación de la Revista Paraguaya de Sociología (RPS), que actualmente cuenta con 6 décadas de vigencia. En su afán de potenciar la formación de generaciones en la educación superior integral, logró integrar el Sistema FLACSO al poner en marcha en el país a la primera Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) en Paraguay.

Cabe destacar que varios profesionales de las Ciencias Sociales han brindado su homenaje al Dr. Rivarola, entre los que podemos citar artículos de Roberto Céspedes, Lorena Soler, Rodolfo Elías, Paola Ferraro, así como reconocimientos de instituciones y organismos a nivel nacional e internacional, que es importante leerlos para tener una visión relativamente acabada de la productiva trayectoria del Dr. Rivarola.

Es por ello que, en esta oportunidad, desde los que componemos el equipo de la Revista de Población y Desarrollo de la FCE-UNA, una de las más antiguas en el ámbito académico, con más de 30 años de trayectoria, a ejemplo de la RPS creada por el Dr. Domingo Rivarola, deseamos tributar un homenaje principalmente en cuanto a su importante aporte en la formación de economistas, administradores y contadores en Paraguay; que ha hecho posible superar el sesgo economicista en los análisis cuantitativos, potenciando el enfoque integral necesario para brindar alternativas realistas y coherentes. Para lograr dicha valiosa contribución, el Dr. Rivarola ideó programas de formación diversificados en cursos, seminarios y talleres, lo cual implicó favorecer acuerdos y alianzas regionales, entre los que merece destacarse la concretada con la Corporación de Estudios para Latinoamérica (CIEPLAN), centro de investigación y pensamiento privado sin fines de lucro de Chile, con la cual se desarrollaron seminarios en un período relativamente prolongado, a través del CPES, desde mediados de los ochenta hasta inicios de los noventa.

Unido a la formación de investigadores, el Dr. Rivarola también favoreció la difusión de estudios sobre temas de la realidad económica nacional, específicamente con la publicación de la denominada Revista Coyuntura Económica, dando oportunidad a jóvenes estudiantes, egresados y recién llegados de estudios del exterior a nivel de posgrado, quienes, con la formación social recibida en el CPES, de manos del equipo formado por el Dr. Rivarola, superaron el pensamiento economicista para analizar la situación económica del país con otros ojos, otra mirada, priorizando el análisis basado en las personas así como el posible impacto social.

Es por ello que, al considerar la prolífica labor del Dr. Domingo Rivarola, el primer sentimiento es de profundo agradecimiento por priorizar la educación en las Ciencias Sociales así como la formación de investigadores como científicos sociales, y el segundo sentimiento es el de compromiso con la continuidad de lo aprendido, tanto en la docencia como en la investigación a nivel de educación superior, y la divulgación para seguir formando, no solo a la opinión pública, sino, y sobre todo, a las jóvenes generaciones.

## **¡Aguyje Dr. Domingo Rivarola!**

**Econ. Leticia Carosini**  
Docente Investigadora